

Le Royaume de Dieu

Présenté par
Stéphane Rondeau

Cours basé sur le livre de George Eldon Ladd,
L'Évangile du Royaume, exposé sur le royaume de Dieu, Édition Emmaüs, 2001.

Leçon 7

Table des matières

| | |
|-------------------------------|----|
| Chapitre 6..... | 2 |
| LA JUSTICE DU ROYAUME | 2 |
| Révision | 2 |
| Introduction | 4 |
| Illustration : | 6 |
| La loi du royaume | 7 |
| La loi de la colère : | 7 |
| La loi de la pureté : | 8 |
| La loi du divorce : | 10 |
| La loi de l'honnêteté : | 10 |
| La loi de l'amour : | 11 |
| Conclusion : | 13 |

Chapitre 6

LA JUSTICE DU ROYAUME

Révision

La semaine dernière, nous avons vu :

✓ La vie éternelle et le royaume de Dieu

- La vie éternelle, le royaume de Dieu, le royaume des cieux et même le salut (v. 25) sont tous synonymes et sont réservés pour l'avenir à ceux qui croient en Jésus...

✓ La vie éternelle est pour l'avenir

- Un jour, nous recevrons un « édifice qui est l'ouvrage de Dieu, une demeure éternelle qui n'a pas été faite par la main des hommes. »

✓ Qu'est-ce qu'un corps spirituel ?

- « Un « corps spirituel », ce n'est pas un corps composé d'esprit. »¹ Comme un corps animal n'est pas un corps composé d'âme !
- Le corps que nous possédons présentement est « animé » par une âme...
- Le corps spirituel que nous aurons sera tout aussi réel et tangible que celui que nous possédons présentement, mais il sera conçu pour être « animé » par l'Esprit.

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 98.

✓ La vie éternelle est pour maintenant

- La vie éternelle suit la même structure que l'âge présent et l'âge à venir, que le royaume présent et le royaume à venir. Elle est à la fois présente et future
- « La vie éternelle appartient au royaume de Dieu, à l'âge à venir; mais elle est entrée dans cet âge mauvais pour que les hommes puissent faire l'expérience de la vie éternelle au milieu même de la mort et de la corruption. »¹
- « Nous entrons dans cette expérience de vie par la nouvelle naissance... »²

✓ Qu'est-ce que la vie éternelle ?

Jean 17.3 : Or, la vie éternelle, c'est qu'ils te connaissent, toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-Christ.

✓ La vie éternelle que nous expérimentons dans cet âge signifie que³ :

- « Nous avons déjà été amenés à une relation personnelle avec Dieu. »
- « Nous avons déjà été présentés à Dieu. »
- « Dieu est devenu notre Dieu et nous sommes devenus Son peuple. »
- « Nous avons commencé à entrer en communion avec lui. »
- « Nous avons commencé à partager Sa vie. »

✓ Qu'est-ce que les arrhes ?

- C'est un dépôt, un acompte qui nous donne des droits présentement.
- « Il s'agit d'une possession actuelle bien que partielle qui garantit la pleine propriété en temps voulu. »⁴

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 92.

² Ibid., p. 92.

³ Les citations des points qui suivent ont tous été tirées de : George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 93.

⁴ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 99.

Introduction

Le Sermon sur la Montagne traite d'un autre aspect du royaume : sa justice.

Matthieu 5 nous montre l'importance de cette justice.

- ✓ Combien elle est essentielle pour entrer dans le royaume.

Matthieu 5.20 : Car je vous le dis, si votre justice n'est pas supérieure à celle des scribes et des pharisiens, vous n'entrerez point dans le royaume des cieux.

- ✓ Pour entrer dans le royaume futur, il nous faut une justice présente...
 - Une justice plus grande que celle des scribes et des pharisiens.

De quelle justice Jésus veut-il bien parler ?

- ✓ La Bible enseigne que nul ne peut se justifier par ses propres œuvres.

Romains 3.10 : (...) Il n'y a point de juste, pas même un seul... (Psaumes 14.1-3 et Psaumes 53.1-3)

Romains 10.3 : ne connaissant pas la justice de Dieu, et cherchant à établir leur propre justice, ils ne se sont pas soumis à la justice de Dieu...

Ésaïe 64.6 (64-5) : Nous sommes tous comme des impurs, et toute notre justice est comme un vêtement souillé...

- ✓ Puisque notre justice sera toujours insuffisante, la justice « suffisante » pour entrer dans le royaume de Dieu doit donc venir de Dieu lui-même.

« La justice requise pour entrer dans le domaine futur du royaume de Dieu est la justice qui résulte du règne de Dieu dans nos vies. »¹

Dans **Matthieu 5.20**, Jésus met en contraste la justice des scribes et des pharisiens et la justice que nous devons avoir pour entrer dans le royaume de Dieu.

- ✓ C'est sûrement un choc pour ceux qui écoutent !

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 103.

Comment la foule percevait-elle la justice des scribes et des pharisiens ?

- ✓ La tâche principale des scribes était de sonder les Écritures.
 - Leur objectif était de définir ce qui était juste ou non.
 - « Ils voulaient une définition du bien et du mal pour toutes les situations possibles. Pour cela ils avaient compilé une énorme masse de traditions (transmises oralement) fournissant cette définition de la justice. On la trouve dans la *Mishnah*¹ et plus tard encore dans le *Talmud*². »³

- ✓ Les pharisiens étaient les disciples des scribes.
 - Ils cherchaient à mettre en pratique les enseignements des scribes.
 - C'était des observateurs de la loi, ils voulaient être trouvés justes.

Il faut comprendre que dans un système religieux dans lequel le salut dépend de l'observance de la loi, connaître ce qu'on peut ou ne peut pas faire est d'une importance capitale !

- ✓ « Les scribes et les pharisiens ne laissaient rien au jugement personnel ou à direction du Saint-Esprit. Ils voulaient une définition du bien et du mal pour toutes les situations possibles. »⁴

¹ La **Mishnah** (en hébreu משנה, "répétition") est la première et la plus importante des sources rabbiniques obtenues par compilation écrite des lois orales juives, projet défendu par les pharisiens, et considéré comme le premier ouvrage de littérature rabbinique. cf. <http://fr.wikipedia.org/wiki/Mishnah>

² Le **Talmud** (héb. : תלמוד, [talmoud], « étude ») est une compilation des discussions rabbiniques se rapportant à la législation (halakha), à l'éthique, aux coutumes (minhag) et à l'histoire des Juifs. Le Talmud possède deux composantes [1] : la **Mishna** (Répétition) (200 apr. J.-C.), première consignation par écrit de la Loi orale juive, et la **Guemara** (500 apr. J.-C.), une discussion sur la Mishna et d'autres écrits tannaïtiques (des sages) qui s'aventure souvent dans d'autres sujets et s'élabore largement sur le Tanakh (la Bible hébraïque). Les termes Talmud et Guemara sont souvent utilisés de manière interchangeable. La Guemara est la base de tous les codes de la loi rabbinique et est abondamment citée et commentée dans les ouvrages de littérature rabbinique ultérieurs. cf. <http://fr.wikipedia.org/wiki/Talmud>

³ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 104.

⁴ Ibid., p. 104.

La loi dit qu'il est interdit de travailler le jour du sabbat ?

- ✓ Afin de s'assurer de respecter le commandement de Dieu, les rabbins ont défini, avec force détails, ce qui constitue un travail.
 - « Ainsi, il est proscrit à tout observant juif d'effectuer le moindre travail le jour du Shabbat ainsi que 39 autres activités qui en découlent (couper, coudre, déchirer, écrire, tracer, etc.). »¹

Illustration :

Imaginez la situation suivante...

« Revenant du culte un jour de sabbat, j'aperçois une feuille morte dans un rosier à côté de l'allée, je m'arrête et cueille la feuille morte, est-ce que j'ai travaillé ? Sans doute pas. Puis je vois une tige morte et je casse la tige. Est-ce que je me suis mis à travailler ? Puis je vois une autre branche, que je ne peux pas casser, alors je sors mon canif et je la coupe. Est-ce que j'ai enfreint le sabbat ? Il y a encore une branche grosse comme mon pouce, trop grosse pour mon couteau, aussi je vais chercher mon sécateur pour la couper. Cette fois, est-ce que j'ai travaillé ? Finalement, je taille tout mon rosier. »²

La foule considérait donc les scribes et les pharisiens comme des modèles de justice...

- ✓ Et pourtant, Jésus dit que leur justice est insuffisante, que nous devons être plus justes qu'eux.

Il ajoute :

Matthieu 6.33 : Cherchez premièrement le royaume et la justice de Dieu...

¹ http://www.goisrael.com/Tourism_Fra/Tourist+Information/Discover+Israel/Shabbat.htm

² George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 104.

De quelle justice s'agit-il ?

La justice qu'on peut obtenir dépend de la loi à laquelle on se soumet...

- ✓ La justice des scribes et des pharisiens s'obtient en observant la « loi de Moïse ».
- ✓ La justice du royaume s'obtient en observant la « loi du royaume ».

La loi du royaume, peut se comprendre comme étant la loi de Moïse réinterprété à la lumière des nouvelles révélations concernant le royaume de Dieu.

- ✓ Dans le Sermon sur la Montagne, le Seigneur Jésus nous donne des exemples de la justice du royaume.

La loi du royaume

La loi de la colère :

Matthieu 5.21 : Vous avez entendu qu'il a été dit aux anciens : Tu ne commettras pas de meurtre, celui qui commet un meurtre sera passible du jugement.

- ✓ La loi condamnait le meurtre, c'est évident !
- ✓ Mais Jésus va beaucoup plus loin...

Matthieu 5.22 : Mais moi, je vous dis : quiconque se met en colère contre son frère sera passible du jugement. Celui qui dira à son frère : raca ! sera justiciable du sanhédrin. Celui qui lui dira : insensé ! sera passible de la géhenne du feu.

- ✓ « L'enseignement des scribes insistait sur l'action extérieure. »¹

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 108.

- ✓ L'enseignement de Jésus dit que Dieu regarde aux cœurs, aux motifs.
 - « La justice du royaume dit que ce que tu es est plus important que ce que tu fais »¹
- ✓ La loi de Moïse disait : « tu ne tueras point »
- ✓ La loi du royaume dit : tu n'auras pas de colère envers ton prochain.
 - « Le meurtre est une colère arrivée à son développement suprême. »²

Avec la loi du royaume, il n'y a aucune échappatoire, tous sont coupables.

- ✓ L'histoire du jeune homme riche illustre bien cette vérité.
 - Après que Jésus eut énuméré les commandements à suivre... Le jeune homme lui dit : j'ai observé toutes ces choses; que me manque-t-il encore ? (**Matthieu 19.20**)
 - Il pouvait se conformer à la loi de Moïse, mais il était plus difficile de se conformer à la loi du royaume.

Jésus élève les standards, on ne peut obtenir la justice du royaume en se conformant extérieurement à la loi.

La loi de la pureté :

Matthieu 5.27-28 : Vous avez entendu qu'il a été dit : tu ne commettras pas d'adultère. Mais moi, je vous dis : quiconque regarde une femme pour la convoiter a déjà commis adultère avec elle dans son cœur.

- ✓ « Une fois de plus, la justice supérieure du royaume de Dieu est une justice de cœur, par opposition à une simple conduite droite. »³

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 108.

² Ibid., p. 108.

³ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 109.

- ✓ Alors qu'il était possible de satisfaire aux exigences de la loi de Moïse, Jésus vient ajouter les motifs du cœur, le désir et la convoitise.
 - Il devient alors beaucoup plus difficile, voire impossible, de prétendre satisfaire cette justice-là.
 - Pourtant, sans cette justice-là je ne peux entrer dans le royaume de Dieu.
 - Face à la loi du royaume, je suis coupable, j'ai besoin du pardon de Dieu.

Il est tellement important d'avoir la pureté du cœur pour entrer dans le royaume de Dieu, que les versets suivants nous exhortent à fuir toute occasion de chute...

Matthieu 5.29-30 : Si ton œil droit est pour toi une occasion de chute, arrache-le et jette-le loin de toi. Car il est avantageux pour toi qu'un seul de tes membres périclite et que ton corps entier ne soit pas jeté dans la géhenne. Si ta main droite est pour toi une occasion de chute, coupe-la et jette-la loin de toi, car il est avantageux pour toi qu'un seul de tes membres périclite et que ton corps entier n'aille pas dans la géhenne.

- ✓ La première chose à noter sur ces versets, c'est qu'il ne faut pas les prendre littéralement.
 - « On ne peut pas satisfaire la justice du Sermon sur la Montagne en obéissant à la lettre extérieure de son enseignement. »¹
 - Le péché se trouve dans le cœur, pas dans notre œil ou notre main.

Le texte nous indique, à quel point le péché est une affaire sérieuse, et exhorte à prendre tous les moyens nécessaires pour garder notre cœur pur en se tenant loin de tout ce qui peut nous faire tomber.

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 110.

La loi du divorce :

Matthieu 5.31-32 : Il a été dit : que celui qui répudie sa femme lui donne une lettre de divorce.

Mais moi, je vous dis : quiconque répudie sa femme, sauf pour cause d'infidélité, l'expose à devenir adultère, et celui qui épouse une femme répudiée commet un adultère.

- ✓ Moïse avait permis le divorce, mais plusieurs, à cette époque comme de nos jours, abusaient de ce privilège pour se débarrasser de leur conjoint pour toute sorte de raisons...
 - Jésus vient remettre de l'ordre dans cette loi en faisant de nouveau ressortir les mauvais motifs du cœur de l'Homme.
 - Le divorce n'est autorisé que dans les cas d'infidélité...
 - « L'Ancien Testament punissait l'adultère par la mort (Lévitique 20.10). Le Nouveau Testament dit qu'une personne adultère doit être considérée comme morte et que le conjoint innocent est libéré de ces vœux de mariage comme si l'autre était mort. »¹

La loi de l'honnêteté :

Matthieu 5.33-37 : Vous avez encore entendu qu'il a été dit aux anciens : tu ne te parjureras pas, mais tu t'acquitteras envers le Seigneur de tes serments. Mais moi, je vous dis de ne pas jurer : ni par le ciel, parce que c'est le trône de Dieu, ni par la terre, parce que c'est son marchepied, ni par Jérusalem, parce que c'est la ville du grand roi.

Ne jure pas non plus par ta tête, car tu ne peux rendre blanc ou noir un seul cheveu.

Que votre parole soit oui, oui; non, non; ce qu'on y ajoute vient du malin.

- ✓ Il ne s'agit pas de refuser de prêter serment lorsqu'on passe devant le tribunal !
 - Le texte sous-entend plutôt que si tu dois jurer pour qu'on te fasse confiance, ta parole ne vaut pas grand-chose.

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 112.

- ✓ « Selon la tradition des scribes, un homme pouvait se lier par une suite de serment et malgré tout violer sa parole sans être coupable. »¹
 - La justice du royaume demande une intégrité de cœur...
 - Ta parole devrait être digne de foi sans avoir à ajouter un serment

La loi de l'amour :

Matthieu 5.38-42 : Vous avez entendu qu'il a été dit : œil pour œil, et dent pour dent. Mais moi, je vous dis de ne pas résister au méchant. Si quelqu'un te frappe sur la joue droite, tends-lui aussi l'autre.

Si quelqu'un veut te traîner en justice, et prendre ta tunique, laisse-lui encore ton manteau.

Si quelqu'un te force à faire un mille, fais-en deux avec lui.

Donne à celui qui te demande, et ne te détourne pas de celui qui veut emprunter de toi.

- ✓ C'est la loi du talion. « Le mot *talion* a pour origine *talis*, ce qui en latin signifie « tel » ou « pareil ». »²
 - Elle consiste à rendre au coupable selon ce qu'il a fait.
- ✓ Jésus introduit à la place la loi de l'amour.
- ✓ Il ne s'agit pas, ici encore, d'appliquer le verset « littéralement » et sans discernement.
 - Jésus n'a pas montré l'autre joue lorsque l'huissier l'a frappé.

Jean 18.22-23 : À ces mots, un des gardes qui se trouvaient là donna une gifle à Jésus, en disant : est-ce ainsi que tu réponds au souverain sacrificateur ? Jésus lui répondit : si j'ai mal parlé, prouve ce qu'il y a de mal; et si j'ai bien parlé, pourquoi me frappes-tu ?

- ✓ Le contexte de **Matthieu 5** nous dit de ne pas résister au méchant, de ne pas nous défendre en frappant de retour...

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 113.

² http://fr.wikipedia.org/wiki/Loi_du_Talion

Paul reprend l'enseignement de Jésus dans l'Épître aux Romains

Romains 12.19-21 : Ne vous vengez point vous-mêmes, bien-aimés, mais laissez agir la colère; car il est écrit : à moi la vengeance, à moi la rétribution, dit le Seigneur.

Mais si ton ennemi a faim, donne-lui à manger; s'il a soif, donne-lui à boire; car en agissant ainsi, ce sont des charbons ardents que tu amasseras sur sa tête. Ne te laisse pas vaincre par le mal, mais surmonte le mal par le bien.

- ✓ On voit que la loi de l'amour dépasse de beaucoup les exigences de la loi de Moïse.
 - « Notre Seigneur veut que l'on soit complètement délivré de tout esprit de vengeance personnelle. »¹
 - C'est la justice du royaume de Dieu.

La loi de l'amour est encore exprimée dans les versets suivants.

Matthieu 5.43-45 : Vous avez entendu qu'il a été dit : tu aimeras ton prochain et tu haïras ton ennemi.

Mais moi, je vous dis : aimez vos ennemis, bénissez ceux qui vous maudissent, faites du bien à ceux qui vous haïssent, et priez pour ceux qui vous maltraitent et qui vous persécutent.

Alors, vous serez fils de votre Père qui est dans les cieux

- ✓ « L'amour doit toujours être le principal motif de vos (nos) attitudes et de vos (nos) actions. »²
- ✓ Paul reprend l'enseignement de Jésus sur le caractère essentiel de l'amour dans le très connu « **1 Corinthiens 13.** »
- ✓ « On trouve la manifestation suprême de cette loi d'amour dans le pardon. »³
 - La parabole du méchant serviteur de **Matthieu 18.23-34** nous enseigne comment nous devons pardonner, parce que nous avons été pardonnés en premier.

1 Jean 4.19 : Pour nous, nous l'aimons, parce qu'il nous a aimés le premier.

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 117.

² Ibid., p. 118.

³ Ibid., p. 119.

Conclusion :

- ✓ « La justice du royaume exige qu'il n'y ait aucun mal dans mon cœur envers mon prochain. »¹
- ✓ En ce qui a trait à la pureté du cœur, « il est évident qu'ici encore, nous avons un critère de justice qui dépasse ce que l'homme seul peut accomplir. »²
- ✓ Le divorce et le remariage, pour tout autre motif que l'infidélité, est un péché, même si la loi de Moïse le permettait.
- ✓ La justice du royaume demande une intégrité de cœur.
- ✓ La justice du royaume demande qu'on rende le bien pour le mal qu'on reçoit.

Jésus nous a enseigné que la justice de Dieu ne se limitait pas à une apparence de justice, mais qu'elle devait se manifester au plus profond du cœur de l'homme.

Le point marquant de l'enseignement de Jésus concernant la justice nécessaire pour entrer dans le royaume, c'est que personne ne peut prétendre accomplir la loi du royaume et ainsi satisfaire à sa justice.

- ✓ Cette justice, lorsqu'elle est prise sans la grâce de Dieu, nous condamne tous, nous ne pouvons pas atteindre une telle justice par nous-mêmes.
- ✓ « Pourtant, c'est la justice que le royaume de Dieu exige et la justice que Dieu exige de nous. Il doit nous la donner ou nous sommes perdus. »³
- ✓ « La justice du royaume de Dieu est le résultat du règne de Dieu dans le cœur humain. Dieu doit régner dans nos vies dès maintenant si nous voulons entrer demain dans le royaume. »⁴
- ✓ « Il est évident qu'une telle justice du cœur ne peut être qu'un don de Dieu. Dieu doit donner ce qu'il exige. »⁵

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 108.

² Ibid., p. 111.

³ Ibid., p. 111.

⁴ Ibid., p. 109.

⁵ Ibid., p. 108.

« Quand on se soumet au règne de Dieu, le miracle de la nouvelle naissance se produit dans le cœur humain. L'Esprit Saint crée une nouvelle vie. En tant que nouvelle créature, le serviteur soumis au règne de Dieu fera l'expérience d'une part réelle et évidente de la justice du royaume de Dieu en cet âge mauvais. »¹

Christ est notre justice !

¹ George Eldon Ladd, L'Évangile du Royaume, Édition Emmaüs, 2001, p. 123.